

Educación religiosa

XII.—Las costumbres religiosas

Las costumbres.—A fuerza de repetir una acción, se va adquiriendo facilidad para hacerla; luego que ya el cuerpo siente facilidad para ejecutarla, nuestro espíritu manifiesta gusto para repetirla a menudo, y poco a poco se va habituando a ella, de tal manera que si la deja de hacer siente disgusto y una fuerza interna que le impele a repetirla. Eso es la costumbre.

Un día nos levantamos muy de mañana; si al día siguiente queremos hacer lo mismo, nuestro cuerpo manifestará menos pereza para hacerlo. Si aún repetimos más la acción nuestro cuerpo no manifestará repugnancia para levantarse temprano; y si nuestro espíritu goza y se recrea con el hermoso y encantador espectáculo del aclarar del día, terminaremos por sentir disgusto si no madrugamos.

Como esto, le sucede al hombre en todas las acciones de su vida: un día ejecuta una buena acción, por cualquier motivo, al día siguiente la hace con más facilidad y acaba por sentir gusto por seguirla repitiendo.

La niñez y las costumbres.—Ya en otro lugar indiqué cómo la niñez es la edad del hombre más a propósito para adquirir las costumbres de nuestra vida, ya sean buenas o ya sean malas. El niño, por su gran espíritu de imitación, hace las acciones que ve en las personas que le rodean y adquiere facilidad y gusto para repetirlas, hasta que las convierte en hábito. Así, cuando sale de la niñez ya tiene una multitud de costumbres, adquiridas en el hogar y en la escuela, que formarán su carácter y le acompañarán en toda su vida, pues las buenas cualidades y los defectos que se adquieren en la niñez son difíciles de quitar en la juventud y en la edad madura.

Es por lo expuesto que los padres de familia y los maestros debemos esforzarnos por inculcar en los niños hábitos saludables y buenos.

Importancia de las costumbres religiosas.—Sí; debemos procurar que los niños adquieran costumbres sanas que formen más adelante el carácter honrado de su vida, es decir, costumbres que determinen su moralidad. ¿Y cuáles costumbres son las que marcan mejor en la vida del hombre el sello de pureza y honradez? Indudablemente que las costumbres religiosas, que son las que le encarrilan por el sendero del cumplimiento de los preceptos divinos y humanos. Por eso, es de indiscutible importancia que el hombre forme, desde su más tierna edad hábitos religiosos, por los cuales se vaya acostumbrando a practicar la virtud y todo lo bueno, que es lo que constituirá los deberes de su vida.

Los deberes religiosos forman los deberes de la vida individual

del hombre y también los de la vida social de la colectividad humana, y quien se habitúa en ellos, vive la vida de la honradez y disfruta de la paz y felicidad que la moralidad proporciona a los que se acostumbran a practicar sus mandamientos, que son los mismos de la Religión, puesto que la moralidad y la Religión son compañeras inseparables.

Costumbres religiosas de la niñez

1º—*Oraciones de la mañana y de la noche.* Pongamos especial cuidado y atención en que nuestros hijos no se levanten de la cama sin antes haber hecho la señal de la cruz y rezado siquiera un *padre nuestro* y la oración del Ángel de la Guarda. Lo mismo al acostarse; obliguémosles a rezar varias de las oraciones de la doctrina, como el *padre nuestro*, el *avemaría*, la *salve*, y la profesión de fe o el Credo. Enseñémosles que toda criatura debe dar gracias a Dios, en la mañana y en la noche, por todos los favores del día y pedirle además su protección.

2º—*La presencia de Dios.* Es utilísimo para toda la vida del hombre el que cuando niño le acostumbren sus padres a pensar y creer que Dios está en todas partes, aun en los lugares más ocultos, que está viendo nuestras acciones y los pensamientos más recónditos y que todo lo bueno o malo que hacemos lo apunta en el gran libro de la vida para la hora en que tengamos que darle la cuenta. Esto se les debe recordar a los niños no sólo una vez que otra sino todos los días hasta que se acostumbren a mirar a Dios siempre delante de ellos.

3º—*La santa misa.* Hay la costumbre en algunos lugares de que los niños se queden en casa los domingos y días de fiesta, y no vayan a misa. Esto es malo; al niño hay que hacerle comprender que el *oir misa entera todos los domingos y días de fiesta* es un deber muy grande, y el mejor medio para ello es que nunca lo dejen de hacer por cualquier pretexto. Así adquirirá el hábito de santificar las fiestas de guardar.

4º—*La confesión y la Santa Comunión.*—Cuando ya el niño ha llegado al uso de razón y sabe lo necesario para ello, debe confesarse y comulgar la primera vez, y seguirlo haciendo a menudo. Costumbre reprobable es la que tienen algunos padres de familia de descuidar que sus hijos hagan pronto la primera confesión y comunión, como también la de olvidarse de que, una vez hechas éstas, sigan confesándose y comulgando a menudo. La frecuencia en el confesarse y comulgar es el mejor preservativo que la niñez y la juventud pueden conseguir para no contaminarse con los vicios y la corrupción

De buen humor

Las bolas alarmantes

Hoy estamos hasta los viejos—y no porque yo sea una respetable ancianidad—sinó por encontrarme de buenos humos, pues los humos de humorada se los echan los viejos comadreando con las chicas de quince años; ahí está el viejo Samuel periqueando a la niña Cuba y guiñándole un ojo a la archisimpática Costa Rica que apenas viste hasta las rodillas, y no es mucho que la dejen en cueros las altas finanzas. Y en este acerto digo que soy viejo de buenos humos, y que estamos, como los chicos de la escuela jugando a las bolas. Pero somos tan medrosos que les estamos cogiendo miedo a las bolas y nos están boleando de arriba para abajo y de abajo para arriba, y al cabo vamos a resultar *bolos*.

Ignoraba la importancia que llegaría a tener la bola en Costa Rica, y por lo tanto veía las bolas sin ningún interés; pero hoy entre nosotros se teme y se comenta una *bola alarmante* como en el Iprés y Marne los gaces axfiantes son temidos.

Acostumbrado a ver bolas en el Ministerio de Instrucción Pública; bolas en el Congreso; bolas en el profesorado de mi querida Normal; bolas en las alcaldías y jefaturas; bolas en todas las escuelas y colegios de farmacia, de abogacía y de bachilleratos; bolas en la milicia y bolas en las oficinas de la prensa informativa; jamás suponía el valor intrínseco de una bola, como que es lo que más nos abunda. Pero llegó el día de la bola, y hoy el que sal-

ga con una de ellas es puesto en chirona. Y he aquí que desde el Supremo hasta el último alcalde le tienen miedo a las tales bolas, no obstante que si uno va a una velada una bola nos discutea; va a una sesión de la cámara, una bola alegra; conversamos con unas simpáticas colegiales y... bolas por redondo, etc., etc., y de dónde ese miedo cervical? pues que nos hemos hecho tan bolas que ya nos debieramos llamar boleros o boliches, que es lo mismo.

Antes llegaba un gendarme a la taquilla, y véngase conmigo, pues está usted bolo, amigo mío. Hoy llega a mi casa, y véngase al cuartel. Por qué, si soy honrado, amigo de don Roberto, discípulo de la Normal y admirador de los senadores? Nada, me responde el azul, véngase por bolas. Pero qué daño hacen mis bolas? Es que el Supremo tiene horror a las bolas. Y ahí va, por bolas y por bolas estamos alarmados de arriba para abajo y de abajo para arriba. Si irá a parar esto con el cuento del rebuzno que narra Cervantes, que por rebuznadores, casi terminaron en volverse asnos los habitantes de dos pueblos y en darse de patadas los contendientes?

Pero... punto en boca, que por echar estas bolas pueda sucederme que tenga que poner un rótulo que diga:

No echaron la bola en balde ni el uno ni el otro alcalde.

El Normalista P. LUCAS

5º—*Respeto a las cosas santas.*—Muy útil y necesario es que enseñemos a los niños a respetar el nombre de Dios, haciendo que cuando lo pronuncien lo hagan con reverencia; que el templo es la casa de Dios y que en ella se porten con el mayor respeto y decencia posibles, y no permitirles que conversen y rían en la iglesia, para que cuando grandes no den el triste y desagradable espectáculo que tan a menudo dan algunos mozalbetes faltos de enseñanza religiosa. También debe enseñarse a los niños a venerar las imágenes de Jesucristo y sus santos y a no despreciar las cosas del culto religioso.

6º—*Recitación de la doctrina.*—De gran provecho es la costumbre de antaño, ya olvidada en nuestros días, de poner a todos los niños diariamente, en las tardes, a decir el "Todo fiel". Por eso los que se criaron antes de ahora sabían la doctrina cristiana y la practicaban, y por eso también hoy hay tantos jóvenes descreídos, irreligiosos y desmoralizados; porque sus padres no han procurado que aprendan el *texto de la doctrina cristiana* y su catecismo, como antes se hacía en todos los hogares cristianos.

Z Z.

Sarpullidos Molestos, Eruptions, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesite un reconstituyente Ferrovin es el Tónico indicado. Duvolve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento después de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra la anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrovin.

Consejo Central

Se suplica a todos los Socios de las Conferencias de Varones de San Vicente de Paul, la puntual asistencia a los ejercicios anuales en celebración de la fiesta de San Vicente, a las 6 de la tarde de los días 19 20 y 21 del presente en la Iglesia de la Soledad.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

SANTO EVANGELIO

Octavo domingo después de Pentecostés

(Evang. Luc, 16, 1-9). En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos la siguiente parábola: «Frase un hombre rico que tenía un mayordomo, del cual por la voz común vino a entender que le había disipado sus bienes. Llamóle pues, y díjole: ¿Qué es esto que oigo decir de ti? Dame cuenta de tu administración, porque no quiero que en adelante cuides de mi hacienda. Entonces el mayordomo dijo entre sí: ¿Qué haré, pues mi amo me quita la administración de sus bienes? Yo no soy bueno para cavar, y para mendigar no tengo cara. Pero ya sé lo que he de hacer para que cuando sea removido de mi mayordomía, halle yo personas que me reciban en su casa. Llamando pues a los deudores de su amo, a cada uno de por sí, dijo al primero: «Cuánto debes a mi amo?» Respondió: «Cien barriles de aceite». Díjole: «Toma tu obligación, siéntate, y haz al instante otra de cincuenta». Díjole después a otro: «Y tú

cuánto debes?» Respondió: «Cien cargas de trigo». Díjole: «Toma tu obligación, y escribe otra de ochenta». El amo alabó a este mayordomo infiel de que hubiese sabido portarse sagazmente, porque los hijos de este siglo son en sus negocios más sagaces que los hijos de la luz. Así os digo yo a vosotros: «Grangeaos amigos con las riquezas de iniquidad para que, cuando falleciéreis, seáis recibidos en las moradas eternas.»

CONSIDERACION

Por la limosna se conquistan importantes amigos que han de ser valedores indiscutibles en el día tremendo en que el Señor de cielos y tierra convoque a todos para rendir las cuentas de la vida y de cuantos bienes nos confió su misericordia a fin de que lucrásemos para su gloria y beneficio nuestro. Son tan considerables los bienes que se hallan en la limosna contenidos, que en la Sagrada Escritura se lee que la limosna libra de la muerte.

LA INFORMACION DEL DIA

Operación delicada

En el Hospital de San Juan de Dios fué operado con un feliz éxito, don Enrique Bolaños. Su hermano don Azarías nos ha encargado manifestar su agradecimiento a los señores doctores, don Luis Paulino Jiménez, don Ricardo Jiménez Núñez y don Carlos Pupo, así como a Sor Rafaela, encargada del Salón de Cirugía.

En el Trébol

Esta noche pondrán en escena los Hermanos Soler, en el Teatro Trébol, una piececita de Echegaray.

Para el domingo anuncian "Amor a oscuras" de los Hermanos Quintero.

Nuevo director

Mañana debe aparecer en el diario oficial el nombramiento de don Jenaro Araya como Director de la Escuela «Juan Rafael Mora», por haberle aceptado la renuncia que de ese cargo presentó don Angel Orozco, con motivo de una molestia que tuvo con el Jefe de Enseñanza, Sr. Facio.

Es de sentirse la separación de don Angel del Magisterio Nacional donde ha laborado con mucho éxito y con la mejor voluntad.

De Nicaragua

No obstante que no se sabe todavía la forma en que se terminó la discusión del contrato petrolero de Mr. Valentine, por la Cámara de Nicaragua, es lo cierto que el regreso de ese contratista será en estos días.

Los mendigos

La policía sigue en la tarea de recoger los mendigos que imploran la caridad pública por las calles de capital. Algunos se deciden a ingresar al Asilo y otros prefieren pedir limosna solamente en los pueblos.

Hoy fueron asilados cuatro mendigos más.

Exámenes orales

Desde anteyar dieron principio los exámenes orales de los aspirantes al Certificado Elemental de Aptitud y de los del Superior.

Se dice que la Junta calificará a los aspirantes rigurosamente, evitando la vieja costumbre de titular a cuanto aspirante se sometía a examen.

El problema económico

Las Municipalidades de los diferentes cantones de la República, cual más, cual menos, tienen planteado el difícil problema económico y estudian la manera de equiparar los egresos a los ingresos.

Claro que son los empleados los que sufren esas tentativas de hacer economías, rebajándoles unos colones a cada uno.

El negocio fotográfico

Con motivo del alto precio de los materiales que se emplean en el arte fotográfico, los que se dedican a él han visto disminuir sus entradas, sin poder aumentar sus tarifas, por no correr la clientela, desde luego que no es la fotografía algo indispensable, sino un servicio de lujo.

Veranillo

Después de varios días de lluvia torrencial y persistente, hemos tenido dos días de veranillo.

Con ese motivo los parques estuvieron anoche muy concurridos.

Nueva construcción

Frente al Parque Nacional, en el lote contiguo al Castillo Presidencial se ha levantado una elegante casa de madera que se dice, se ocupará con oficinas públicas.

Sociales y personales

—Ayer estuvo entre nosotros el Presbítero don Salomón Valenciano procedente de Cartago.

—La señora Rosenda Segura se encuentra muy delicada de salud

en el Hospital de San Juan de Dios.

—Partió para Cartago don Jesús Fonseca.

—Para Alajuela partió la estimable señora doña Margarita de Pinto.

—Estuvo unos días entre nosotros la apreciable señorita Sara Jiménez.

—Para Santa Ana partió ayer don Víctor Castro.

—De Santa Ana vino el Padre Zavaleta.

—En Cartago pasó unos días la familia de don Ismael Cardona.

—Procedente de San Juan de Tobosí llegó el Padre Mayer.

—De Alajuelita estuvo en esta capital el Padre Kern.

UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para las fiebres y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay brega ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

PREPARACION DE WAMPOLE

la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados de turo de Baeslae, combinados con jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Melita y Cerozo Silvestre. En esta combinación científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar vida, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la sangre. El Sr. Doctor C. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay en ningún país. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

NOTAS BREVES

La Colonia ibera está preparándose para celebrar la fiesta de Santiago Apóstol, el 25 del corriente. En ese día habrá una comida en el Casino español.

Ayer en tren especial salió para Limón, con el objeto de embarcar se allí para Nueva York el empresario Mr. Minor C. Keith.

Salió ya para el Salvador, el nuevo Encargado de negocios de nuestro Gobierno ante esa República, Lic don Tobías Zúñiga Montúfar.

Importante

Desea el Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul que asista el mayor número de

socios a la misa de 7 del domingo próximo, en nuestra Iglesia Catedral, acercándose a recibir la Santa Comunión, y ese mismo día, a la una, a la Reunión General de todas las Conferencias, que se verificará en la Casa Cural de la Merced.

Son innumerables las bendiciones que derrama el Cielo sobre los socios que cumplen fielmente estas prácticas piadosas, y miles las indulgencias concedidas por los soberanos Pontífices.

Al mismo tiempo convidamos, para darle mayor realce a estas ceremonias, a todos los caballeros de la hermosa y benéfica Congregación Mariana, que tan opimos frutos ha producido, y que será, la más fuerte y numerosa de las instituciones establecidas en Costa Rica.

Es de sentirse mucho, la poca asistencia que se nota en los ejercicios espirituales que con tanto acierto está dirigiendo el Director Espiritual de las Conferencias de San Vicente, Dr. don Trinidad de J. Araya, a las 7 p. m. en la Soledad, ojalá hoy y mañana que son los últimos, sea bien numerosa.

UN SOCIO.

COGNAC VALDESPINO

Una sonrisa en cada gota

MATRIMONIO

Mañana, a las 7, se efectuará en el templo de la Soledad, el matrimonio del joven don Agapito Lizano, antiguo empleado de la Botica Nueva, con la señorita Catarina Bonilla.

Deseamos toda ventura a los jóvenes contrayentes.

CABLEGRAMAS

BERLIN, 18.—Inf. oficial. Se abiga la esperanza de que el asunto del Toro se arreglará amigablemente, son falsos los rumores de que se han roto las relaciones con Argentina. El Gobierno no ha contestado aun la nota de Argentina.

PARIS, 18.—Dice Le Petit Parisien que Bernstorff ha sido nombrado Ministro en Copenhague.

AMSTERDAM, 18.—Dice Germania que Von Stein renunció debido a la actitud de Von Bethmann durante la crisis. El Frankfurter Zeitung dice que Wanschale renunció como es costumbre cuando renuncia el canciller, según dice el Berliner Tageblatt Von Roeden reemplaza a Helfferich.

AMSTERDAM, 18.—Despacho recibido de la frontera dice que la noche del sábado aviones aliados bombardearon Essen. Se observó una tremenda explosión.

TRONDHJEM, 18.—Un incendio que comenzó el lunes arde todavía, el fuego se pasó a los alemanes. Un vapor noruego estalló.

PETROGRADO, 18.—La manifestación que se efectuó ayer a las 2 p. m. fue una repetición de la del domingo.

Anúncese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Breves apuntes históricos sobre los aborígenes de Panamá

Concluye

Poco en realidad conocieron los españoles del territorio ocupado por los cunas del Darién. A principios del siglo XVIII consiguieron los Jesuitas establecer misiones en los pueblos de la costa del Caribe, y en las orillas de los ríos que vierten sus aguas al Golfo de San Miguel, en el Pacífico, pero los indios veían en esas misiones un atentado contra su independencia, y las destruyeron en seguida. Tres cuartos de siglo más tarde, se celebró un tratado con las tribus del Tuyra y el Chucunaque, por el cual los españoles se comprometían a abandonar los fuertes y pueblos de la región. Desde entonces, fuera de los exploradores americanos y franceses que estudiaron la posibilidad de un canal por el Darién, no han vuelto a pasar los blancos por aquellas montañas, ni se ha llevado a la práctica un nuevo intento para civilizar a aquellos indios.

Poseen las características determinantes de la raza cobriza, si bien son de estatura menor que los de Norte América, siendo raro encontrar uno que tenga más de cinco pies y medio. Su desarrollo muscular es extraordinario, capaces de violentos ejercicios físicos, para los cuales les prepara admirablemente la abrupta condición de sus montañas y la vida de marinos atrevidos. El contacto que los indios costeños han tenido con la civilización les ha despojado de sus hábitos guerreros, y aunque los pueblos viven constituidos en municipios, independientes unos de otros, no conozco ningún caso reciente de peleas entre ellos. Hay algunos jefes que tienen influencia entre otras tribus, pero esa influencia, además de ser limitada, a ciertos casos de interés general es puramente voluntaria. Son dóciles y tratables, y con buenas maneras, haciéndoles ver que uno está dispuesto a no dejarse burlar de ellos, es fácil obtener lo que se necesita. Temen sobremanera a los indios del interior de las montañas, y nunca se prestan a servir de guías para conducir a un extranjero a los lugares que éstos habitan. Parece que los indios montañeros reprueban a los costeños que entren en tratos con los blancos, y aprovechan todas las oportunidades para enrostrarles lo que ellos consideran una cobardía. Unos y otros, sin embargo, se

ayudan mutuamente; los costeños facilitan vestidos, utensilios de cocina y armas de fuego a los montañeros, y éstos a su vez les traen café, frutos de las zonas más templadas y se prestan a servir de verdugos cuando ocurre una condena mayor.

Son estrictos en la aplicación de la justicia y practican la ley del talión: ojo por ojo y diente por diente. El que mata a otro con cuchillo es condenado a ser decapitado por manos del verdugo; el que hiere a otro, sufre la amputación del miembro con el cual causó el daño. El parricida y el sacrilego son echados al agua con una piedra atada al cuello.

Su celo por conservar la pureza de la sangre los lleva hasta el punto de enterrar vivos los hijos de extranjero y de india, y no perdonan en este sentido la más breve transgresión.

Todos los costeños, con escasas excepciones, viven en las islas del litoral, en poblaciones apiñadas y limpias, en las cuales el aseo constituye un precepto religioso. Sus sembrados están en la tierra firme en frente de esas mismas islas, y van ellos diariamente embarcados en cayucos, en el manejo de los cuales alcanzan una maestría envidiable.

Nunca pude averiguar cosa cierta respecto a su antiguo culto. Su creencia actual en un Sér Supremo parece más adquirida del contacto con los españoles que por tradición de tribu. Creen en la inmortalidad del alma, a la cual asignan, como los griegos, luchas en la región de los espíritus antes de alcanzar el definitivo lugar de felicidad o desgracia, y para auxiliar al alma colocan en la sepultura armas y provisiones, como si se tratara de un viaje material. Según ellos, los enemigos que el alma encuentra en su camino son aquellas pasiones que le dominaron en vida, contra las cuales se ve ayudada por las virtudes que ejerció. Parece que conservan con gran sigilo algunas prácticas del fetichismo más grosero, pues los leles, sacerdotes y doctores de la tribu, guardan con suma veneración y estima imágenes de madera y reliquias a las cuales atribuyen propiedades milagrosas para ahuyentar los malos espíritus y curar las enfermedades.

FEDERICO GUTIÉRREZ B.

Mi mujer y el arte

Fany, mi mujer, me tiene loco con sus aficiones artísticas.

No me deja en paz sino va conmigo al teatro todas las noches. Lo malo es que como el único vestido que poseo es el que traigo puesto y está en bastante deterioro por el uso, hago un papel bastante desairado cuando del brazo de Fany, bien peripuesta con su flamante sombrero, su lujoso vestido, guantes de seda y zapatillas de charol con tacones que compiten en altura con las torres de catedral, he de conducirla por las más céntricas calles de la ciudad capitolina.

Ya me tienen Uds. en plena vía pública sosteniendo con mi costilla el siguiente diálogo:

—Bueno, mujer de Dios, a cuál teatro deseas ir hoy?

—Pero, hombre, eso no se pregunta; ya sabes que a mí sólo me gusta ir al Trébol porque allí están los hermanos Soler, que trabajan muy bien y con tanta gracia.

Llegamos al teatro y me acerco a comprar las entradas y aquí tropiezo con la dificultad de la falta de moneda fraccionaria que trae a media humanidad de tan pésimo humor.

—Dispense Ud.; no hay vuelto

para su billete de diez colones, me dice el señor Fonseca.

Qué hacer ante esa contrariedad? Mi mujer me araña si no entramos a la representación.

Yo aguzo el ingenio. El asunto se arregla, gracias a la bondad del señor Fonseca y nos dirigimos al interior.

Al pasar frente a la paraguera, nos encontramos con don Manuel, el administrador, siempre amable, con quien departimos un instante.

Dícele don Manuel a mi Fany:

—Con que Ud. siempre amiga del arte?

—Ah sí, es mi delirio, responde mi mujer.

Entre tanto yo me digo para mis adentros:

—Como prosigas en tus aficiones, yo no sé a donde iré a parar. Tata Mundo dirá si miento.

Don Ramón, el joven de los mos-

tachos negros, recoge las entradas, saludándonos con cariño al reconocernos como asiduos asistentes del pequeño coliseo.

Luego en el pasillo nos encontramos con Romero, el de la gorrita con visera diminuta, y quien lleno de amabilidad, toma el número de nuestro palco y nos conduce a los respetuosos asientos.

Durante la función estuvimos muy divertidos y gozosos, como que el espectáculo no era para nosotros.

A las 11 de la noche estábamos de regreso en casa recogiéndonos.

Minutos después mi Fany dormía como un lirón.

Entre tanto yo me revolvía en el lecho pensando de qué expediente me valdría para conseguir cómo comprar las entradas de la próxima función.

MARIO DE LA FUENTE

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO
Calle Central lado sur
San José Costa Rica

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Damián García, San José. Isidro Sánchez, San José. Juan Campos, San José. Felipe Conejo, San José. Amadeo Muñoz, San José. María Jiménez, San José. Ismael Espinosa, Montes de Oca. Ana Quesada, St. Ana. Juan Rivera, Cartago. Custodio Agüero, Cartago. Gerardo Mora, San Mateo. Adilio Cambronero, Turrialba. Luis Castillo, Turrialba. Jorge Jiménez, Moravia. Modesto Rojas, San Antonio de Belén. Célamo Montoya, Santa Ana. Josefa Mata, Corralillo. Jenaro Sánchez, Pigres. Rodrigo Zelaya, Minas Aguacate. José Jiménez, Línea Vieja.

SALIDAS

Deida Zavaleta, San José. Josefa Arias, San José. Marcial Durán, San José. Narciso Montero, S. José. Ana Porras, San José. Lucila Bermúdez, San José. Esperanza Vargas, San José. Jorge Calderón, San José. Rosaura Herrera, San Antonio de Belén. Cristóbalina Herrera, San Antonio de Belén. José Mora, San Antonio de Belén. Ramona Guerrero, Turrialba. Pedro Gueva-

ra, Nicoya. Francisco Ortega, Matina. Mercedes Marín, Coyolar. Maximo Alvarez, Hatillo. Rodrigo Scto, Puntarenas. Raimundo Camacho, Juan Viñas. Santiago Fernández, Florencia. Miguel Avendaño, Guadalupe. Santiago Amador, Curridabat.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Vacaciones

Los alumnos del Colegio Seminario están ya en vacaciones.

Se reanudarán nuevamente las clases el 6 de agosto entrante.

VENDO un lote de terreno plantado de café, mide 6707 metro cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José, junio 25 de 1917.

De Puntarenas

Agitación

Lo que en actualidad está agitando el Cuerpo Municipal y que llevará la lucha al seno de esta Corporación es el arreglo y organización de la nueva planta de empleados. Parte del elemento nuevo trata como es natural de remover a los empleados viejos y hacer nuevos nombramientos y esto naturalmente causará honda desorganización entre aquellos ediles. El Sr. Presidente Municipal que aparece como partidario de Juan Guido ex presidente destronado está de acuerdo con el elemento pachista para quitar los funcionarios más notables del servicio municipal como al Admor. del Mercado, al Agente Pral. de Policía, al Jefe del Rastro y a otros más, pero al mismo tiempo están en desacuerdo en cuanto al rebajo que indebidamente se venía haciendo en todos los sueldos para el pago de la deuda contraída con motivo de la última campaña política municipal. Hay desacuerdo ente ellos sobre este asunto y su ponemos que la cosa va a estar en riña.

Gabinete Médico

El muy estimable galeno Dr. Dn. Justo Pastor López ha organizado su Despacho Médico a la altura de su gran clientela y reputación adquirida, que es muy merecida. Tiene el Dr. López muy bien montado su gabinete de cirugía y el departamento de exámenes y operaciones con verdadero gusto y decencia, aparte del aseo y ambiente de orden que allí se respira.

Felicitamos al distinguido doctor por sus mejoras introducidas en su clínica médica deseándole mayor prosperidad en su labor y ejercicio profesional. El pueblo porteño ha sabido apreciar los esfuerzos y competencia de este amable médico.

El Asunto Caldera

Ya se han apaciguado los ánimos con el alboroto que se armó respecto al supuesto traslado de las oficinas y Aduana a Caldera y nuestro vecindario ya sabe que esto nunca podrá suceder, pues costaría muchos millones para llevar a la práctica cualquiera intencional de esta naturaleza. La idea del Gobierno es solamente evitar que se interrumpa el tráfico con este puerto cuando el Barranca y la Roca Carballo lo impidan, facilitando por la vía de Caldera el transporte de mercaderías con más rapidez y menos costo que como está resultando en la actualidad, que el Gobierno gasta ingentes sumas solamente en el trasbordo.

No deben preocuparse pues los porteños con el espantajo de Caldera.

CORRESPONSAL

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — *Guillermo Niehaus.*

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Dr. Joaquín Berrocal
Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

DE HEREDIA

Destitución

Parece que por motivos políticos destituyeron a cuatro de los mejores músicos de nuestra banda, los cuales por ganarse la vida formaban parte de La Estudiantina Herediana organizada por don Víctor González, hermano de don Alfredo, quien tenía en su casa de habitación un local para que los jóvenes que componían la Estudiantina fueron a repasar a dicho lugar.

De ninguna manera estos jóvenes iban a esa casa por otra cosa que no fuera el estudio de su extenso repertorio musical y jamás ni por suposición allí se habló nada de asuntos políticos de actualidad, de manera que este motivo no es suficiente para el procedimiento duro que se ha llevado a cabo como un castigo para estos pobres padres de familia que hoy quedan a la luna de Valencia y con numerosa familia que mantener. Ojalá el Gobierno investigue este asunto para que vea que los destituidos están muy lejos de llegar a la casa de los González para otra cosa que no sea el estudio musical.

Mendigos

Con motivo de las disposiciones y medidas tomadas por las autoridades capitólicas para recluir a estos infelices y evitar la mendicidad ca-

llejera, muchos de estos señores no queriendo la reclusión a que se les obliga han preferido venir a sentar sus reales a esta ciudad para aumentar el número de los muchos que en ésta imploran la caridad pública.

CRONQUERO

Tipos de cambio

Londres.—380%

New York.—395%

Julio, 20 de 1917.

Cámara de Comercio

Tipos de cambio en New York el 17 de julio.

Libras.—4 75 1/2

Francos.—5 75 1/2

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

En la pizarra del Correo

El domingo se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos vía New York; el 23 para Sud América, vía Puntarenas Panamá y el 27 para las otras Repúblicas de Centro América.

Consejo Central

Debido a que el domingo próximo a la una de la tarde se reúnen las señoras de San Vicente de Paúl en el Palacio Episcopal, la sesión de nuestras conferencias se verificará en la Casa Cural de la Merced. Tomen nota los vicentinos.

DIA OFICIAL

Se acepta la renuncia presentada por don Tomás Solé del cargo de Secretario de la Dirección General de Correos y se nombra a don Alfredo Carranza Solís.

Se gira al señor Moisés Rojas la suma de ₡6.00 por alquiler de una bestia, para el servicio electoral en el Cantón de Montes de Oro y por trabajo en la mesa Axiliar de Miramar.

Se gira a la señora Matilde v. de López la suma de ₡539.30 por alimentos suministrados en la cárcel de mujeres en la primera quincena de julio.

Se nombra a don Bartolo Solís Vargas para Secretario de la Agencia Segunda de Policía de esta ciudad para reponer a don Francisco Monge Rodríguez que renunció.

Se gira al Director General de Telégrafos las sumas de ₡488.85 para pago de gastos habidos en conservación de líneas y ₡434.35 para gasto de alumbrado y otros en el mes de junio pasado.

Se asciende al puesto de escribiente de la Agencia 2ª de Policía a don Alvaro Antillón y se nombra notificador a don Marco Tufo Alfaro López.

Se le acepta la renuncia a don José María Robles del cargo de Agente Principal de Policía de Cartago y se nombra interinamente al señor Guido Masís y a don Aquiles Arias para secretario.

Se gira de eventuales de higiene pública la suma de ₡18.00 a don Nicomedes Sotela por 90 botellas de leche para la Cárcel de Mujeres en la primera quincena de julio.

Se gira a don Bernardo Méndez la suma de ₡9.00 por 45 botellas de leche para la Cárcel de Mujeres en la primera quincena de julio.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE